

EL REPUBLICANO

DIARIO POLÍTICO Y DE INFORMACIÓN DE LA TARDE

REDACTORES

Lic. don Tobías Zúñiga Montúfar
Lic. don Luis Castro Ureña
Lic. Claudio González Rucavado
Don Federico Tinoco Granados
Lic. don Juan Alfaro Vargas
Lic. don Tobías Gutiérrez Valverde
Lic. don José Joaquín Soto
Lic. don Alberto Calvo Fernández

Año II

San José, C. R., lunes 28 de Julio de 1913

Nº 465

DIRECTORES:

LIC. DON RICARDO COTO FERNÁNDEZ — DON ROGELIO FERNÁNDEZ GÜELL

ADMINISTRADOR
ARTURO AUBERT

OFICINAS:
Calle 4ª Norte
Frente a la Imprenta Nacional
TELEFONO 389 — APARTADO 960

NOTA: Toda la correspondencia administrativa debe dirigirse al administrador.

CERVECERIA TRAUBE

Gran Fábrica de Cerveza
Hielo y Aguas Gaseosas

Especialidad en KOLA CHAM, Cream Soda, Ginger, Ale, Limonada, Kola y Zarzaparrilla

Unica fábrica cuya producción de máquinas refrigeradoras es de 30 tds. al día.

SELECTA

Imitada por todas,
Igualada por ninguna

Esta fábrica solamente emplea los mejores materiales del mundo; desea de satisfacer los gustos más delicados, ha escogido ingredientes como lo es la Malta de Olmutz, Moravia, Láplulo de Saaz, Bohemia, y esencias de las mejores fábricas de toda Europa. Todas las botellas se esterilizan antes de ser ocupadas por medio de máquinas especiales importadas por la casa; y para la pasteurización de la cerveza cuenta esta fábrica con la mejor máquina automática patentada en los Estados Unidos.

Directiva del Cantón de San Rafael de Heredia

Cantón Cental

Presidentes Honorarios

Don Rafael Chaves ú. ap.
Don José M^o Sánchez Peñaranda
Don Melchor Vargas Arrieta
Don Santos Barquero Esquivel
Don Juan Pedro Camacho
Don Concepción Arce Villalobos
Don José Miranda Calderón
Don José Miranda Marín
Don Tranquilino Chaves Acuña

Presidentes Efectivos

Don Raimundo Villalobos
Don Santiago Hernández B.
Don Adolfo Camacho Hernández
Don Secundino Sancho Chacón
Don Gabriel Sánchez Barquero

Secretarios

Don Jenaro Vargas Camacho
Don Agustín Acuña Hernández
Don Ricardo Vargas Hernández

Tesoreros

Don Pedro Acuña Camacho
Don Ramón Timoteo Sánchez M.

Jefes de Propaganda

Don David Ramírez Segura
Don Bonelio Camacho Sánchez
Don José V. Bonilla Sánchez
Don Jacinto Garita Chaves
Don Rafael Moreira Chaves

Vocales

Don Rafael Chaves Chavarría
Don Saúl Camacho Sánchez
Don Tobías Miranda Sánchez
Don Juan Sánchez Ramírez
Don José Campos Vargas
Don Celestín Sánchez Ramírez
Don Manuel Chaverri Sánchez
Don Pascual Arce Villalobos
Don Ramón Arce Villalobos
Don Joaquín Arce Villalobos
Don Rafael Arce Villalobos
Don Eligio Sánchez ú. ap.
Don Pedro Hernández E.
Don Samuel Campos A.
Don Isidro Marín Miranda
Don José Ruperto Hernández M.
Don Juan Miranda M.
Don Melchor Sánchez V.
Don Graciliano Sánchez G.
Don Mercedes Brenes ú. ap.
Don Luis Arce Esquivel
Don José Arce Esquivel
Don Rafael Miranda Sánchez
Don José Hernández Bogantes
Don Juan Ramírez Sánchez
Don Porfirio Vargas Hernández
Don Luis Miranda Barquero
Don Luis Arce Sánchez
Don Joaquín Rodríguez R.
Don Florentino Miranda ú. ap.
Don Juan Esquivel Sánchez
Don Dolores Sánchez Hernández
Don Víctor Ramírez Marín
Don Juan Sánchez Esquivel
Don Hilario O. Miranda B.
Don Pedro Miranda B.
Don Juan Miranda Esquivel
Don Juan Higinio Esquivel S.
Don Francisco Sánchez Barquero
Don David Barquero Sánchez
Don Rosa Barquero S.
Don Antonio Varela ú. ap.
Don Isaac Acuña Camacho
Don Ramón S. Ramírez V.
Don Manuel Acuña Hernández
Don Rafael Garita Chaves
Don Gabriel Hernández Ramírez
Don Víctor Ruiz Sánchez
Don Santana Ruiz Sánchez
Don José Hernández P.
Don Juan Miranda Barquero
Don Juan Sánchez Barquero
Don Patrocinio Moreira Chaves
Don Juan Sánchez Elizondo
Don Manuel Sánchez Chavarría
Don Tobías Ramírez Brenes
Don Rafael Miranda Campos
Don Juan Carvajal Ramírez
Don Eugenio Villegas Sosa
Don Jesús Mejías
Don Clarindo Mejías Sánchez
Don Manuel Mejías S.
Don José María Acuña H.
Don José Hernández M.
Don Víctor Chavarría Muñoz
Don Juan Oviedo Chavarría
Don Aparicio Espinosa B.

Distrito de San José

Presidentes Honorarios

Don Rafael Sánchez S.
Don Avelino Moreira Chaves
Don Abel Acuña Camacho
Don Rafael Vargas V.
Don Saturnino Marín M.
Don Rosa Villegas Miranda
Don Manuel Hernández H.
Don Francisco Sánchez Sánchez
Don Celfín Chavarría ú. ap.
Don José Acosta Villegas
Don Joaquín Brenes Chaves
Don Julián Sánchez Ramírez
Don Ricardo Valerio A.
Don Juan Moreira Chaves
Don Isafas Vega Garita
Don Francisco Carvajal Ramírez
Don Francisco Miranda Barquero
Don Rafael Sánchez Vega
Don Alejandro Esquivel Esquivel
Don Miguel Valerio Acuña
Don Francisco Ramírez Esquivel
Don Ramón Campos Barquero
Don Ramón Arce Villalobos
Don Adolfo Miranda ú. ap.

Presidentes Efectivos

Don Melchor Hernández R.
Don Julián Sánchez G.
Don Torcuato Sánchez S.
Don Juan Esquivel Contreras
Don José Oviedo

Secretarios

Don Tranquilino Ramírez S.
Don Abel Oviedo C.

Tesorero

Don Rosario Sánchez ú. ap.

Jefes de Propaganda

Don Rosa Oviedo Ch.
Don Gabriel Sánchez R.
Don Florindo Ramírez ú. ap.
Don Tiburcio Moreira Chaves

Vocales

Don Juan M^o Sánchez R.
Don José Nereo Ramírez
Don Gregorio Espinosa
Don Florencio Ramírez E.
Don Ernesto Chaves C.
Don Anatólio Solís V.
Don Pedro Herrera S.
Don Aquileo Sánchez V.
Don Juan Esquivel ú. ap.
Don Marcelino Badilla D.
Don Emilio Cordero D.
Don Valeriano Sánchez S.
Don Gabriel Esquivel S.
Don Antonio Mejías O.
Don Joaquín Benavides
Don Celso Sánchez S.
Don Romualdo Segura R.
Don Tobías Arce Mejías
Don Joaquín Matamoros
Don José Encarnación Sánchez
Don Eulalio Rojas
Don Maximino Rojas C.
Don José Joaquín Sánchez ú. ap.
Don Heraclio Sánchez S.
Don Rafael Villegas R.
Don Hilario Chavarría R.
Don Rafael Esquivel Contreras
Don Tobías Hernández Valerio
Don José Villegas Sosa
Don Rafael Chavarría Valerio
Don Ramón Villegas

Distrito de Santiago

Presidentes Honorarios

Don Ramón Ramírez C.
Don Joaquín Hernández B.
Don Vicente Eduarte
Don Antonio Hernández
Don Roque Ramírez A.

Presidentes Efectivos

Don José Manuel Hernández R.
Don Juan A. Arroyo R.
Don Gabriel Chaves C.
Don Pedro Camacho H.

Secretarios

Don Clodomiro Hernández V.
Don José Francisco Hernández

Jefes de Propaganda

Don Juan Garita Ch.

Distrito de Los Angeles

Presidentes Honorarios

Don Jesús Zúñiga
Don Ramón Ramírez B.
Don Daniel Hernández

Tesorero

Don Patrocinio Hernández B.

Vocales

Don Adolfo Chavarría L.
Don Don José Vargas S.
Don Ramón Vargas ú. ap.
Don Leonidas Vargas V.
Don Juan Eduarte E.
Don Francisco Villalobos V.
Don Tobías Vargas E.
Don Leopoldo Valerio
Don Pedro González S.
Don Dorilo González H.
Don Carlos Moya Chaves
Don Isidro Chaves L.
Don Juan Teófilo Camacho C.
Don Miguel Camacho H.
Don Sebastián Camacho H.
Don Cristóbal Varela ú. ap.
Don Marcos Varela ú. ap.
Don Pedro Ramírez B.
Don Moisés Ramírez B.
Don Juan Chaves ú. ap.
Don Rafael Camacho Ch.
Don Próspero Hernández Ch.
Don Francisco Varela ú. ap.
Don Concepción Hernández
Don Mateo Esquivel B.

Distrito La Concepción

Presidentes Honorarios

Don José Sáenz A.
Don Florentino Sánchez B.
Don Tomás Vargas S.
Don Calixto Villegas ú. ap.
Don Narciso Campos V.
Don Joaquín Campos V.
Don Gregorio González S.
Don Pascual Rodríguez

Presidentes Efectivos

Don Juan Fidel Hernández
Don Juan Manuel Sánchez R.
Don Camilo Valerio S.
Don Rafael Segura R.

Secretarios

Don Melchor Villalobos Ch.
Don Juan Chaves B.

Jefes de Propaganda

Don Silvano Sánchez R.
Don Salvador Chaves B.
Don Andrés Esquivel Ch.

Tesorero

Don Rafael Acuña C.

Vocales

Don Pablo Diego Ramírez
Don Manuel Rodríguez Benavides
Don José M^o Chacón M.
Don Vicente Chaves L.
Don Miguel Barquero S.
Don José M^o Vega S.
Don Froilán Espinosa B.
Don Jesús Vega S.
Don José Vargas E.
Don Rafael Vargas S.
Don Fidel Esquivel B.
Don Juan Miranda M.
Don Pedro Esquivel ú. ap.
Don Juan Acuña E.
Don Rosa Villegas M.
Don Clodomiro Hernández A.
Don Sebastián Chavarría M.
Don Juan Sánchez C.
Don Juan Pilar Camacho
Don Ricardo Camacho H.
Don Recaredo Camacho H.
Don Ponciano Brenes ú. ap.
Don Silverio Sánchez C.
Don Celso Chaves B.
Don José M^o Chaves
Don Rosa Chaves V.
Don Julio Chaves V.
Don Gabriel Ramírez Chacón
Don José Ramírez Ch.
Don Juan Chaves R.
Don Ramón Ramírez Chacón
Don Jacinto Villegas M.
Don Rodolfo Hernández M.
Don Avelino Camacho H.
Don Juan Ramírez B.
Don Luis Varela ú. ap.
Don Nicolás Sánchez
Don Rafael Sáenz C.
Don Rafael Ramírez Z.
Don Francisco Solís C.
Don Antonio Vargas R.
Don Clodomiro Hernández S.

Distrito de Los Angeles

Presidentes Honorarios

Don Alfredo Esquivel ú. ap.
Don Abraham Solís C.
Don Rafael Hernández S.
Don Eustaquio Solís C.
Don Próspero Sánchez R.
Don Juan Ramón Madrigal M.
Don Manuel Sánchez Hernández
Don José Vargas Rodríguez
Don Julio Salazar
Don Jacinto Vargas S.
Don Teodilo Chaves L.
Don Mauro Villalobos Ch.
Don Ismael Vargas Sánchez
Don Rosa Rodríguez
Don Avelino Chaves Leitón

Presidentes Efectivos

Don Jerónimo Vargas S.
Don Asiselo Arroyo
Don Juan Miranda O.
Don Lino Ramírez E.
Don Bartolo Esquivel
Don Tomás Sánchez H.
Don Hilario Miranda ú. ap.

Secretarios

Don Daniel Vargas M.
Don Salvador Chaves R.
Don Manuel Hernández E.
Don Manuel Lobo Sánchez
Don Odilón Arroyo M.

Tesorero

Don Teodoro Ramírez

Vocales

Don Tito Chaves R.
Don Ricardo Chaves R.
Don Sixto Sánchez V.
Don Pánfilo Ramírez S.
Don Fidel Lobo
Don Ciríaco Ramírez S.
Don Jerónimo Lobo
Don Maurilio Ramírez Ch.
Don Ricardo Miranda Ruiz
Don Luis Chavarría A.
Don Rafael Esquivel A.
Don Miguel Ramírez R.
Don Ramón Lobo S.
Don Juan Chavarría A.
Don Ernesto Lobo
Don Abel Chavarría A.
Don Jenaro Chavarría L.
Don Benjamín Barquero Ch.
Don Rafael Barquero Ch.
Don Federico Ramírez R.
Don Pedro Esquivel D.
Don Juan Hernández C.
Don Manuel Chavarría Campos
Don Juan de la Rosa Hernández
Don Rafael Sánchez R.
Don Juan Sánchez R.
Don Pedro Sánchez ú. ap.
Don Albino Esquivel E.
Don Patrocinio Chaves R.
Don Eusebio Ramírez S.
Don Francisco Arroyo A.
Don Federico Oviedo A.
Don Vicente Arroyo C.
Don Rafael Chavarría A.
Don Eleodoro Vargas M.
Don Benigno Arroyo
Don Rosa Chavarría A.
Don Manuel Ignacio Lobo
Don Napoleón Sáenz
Don Miguel Arroyo C.
Don Espiritusanto Sánchez H.
Don Santana Vargas
Don Joaquín Arroyo A.
Don Eulogio Sánchez H.
Don Eulogio Campos M.
Don Cirilo Arroyo M.
Don Miguel Campr M.
Don Trinidad Chaves R.
Don Ismael Sánchez L.
Don Juan Enrique Sánchez
Don Vicente Villegas S.
Don Alberto Vargas C.
Don Miguel Sárate
Don Joaquín Delgado C.
Don Francisco Leitón Esquivel
Don Francisco Lobo Esquivel

Relojería Suiza

ALCIDES CHAPATTE

Calle del Carmen, bajos del Hotel Internacional

Acaba de llegar un buen surtido de joyas, alhajas, relojes, principalmente en clases finas, para señoras, y de los de poco valor, etc. etc., escogidos en las mejores fábricas por su mismo dueño en su reciente viaje. El surtido es de lo más variado, desde los artículos más finos hasta los de poco valor, tales como objetos de plata para salón y mesa, barómetros, brújulas, anteojos, relojes de control para guarda, etc., todo de buena calidad y a precios módicos.

AL SIGLO NUEVO

Cigarrillos COQUETAS y LA LEGITIMIDAD

BOMBILLAS Z BOMBILLAS

de fabricación francesa
y filamento estirado de 25 a 500 bujías

A. HERRERO & Co.

CANTINA INTERNACIONAL

El aperitivo para el almuerzo o la comida y el refresco a medio día o la cerveza en la noche, los toma hoy todo el San José elegante en la Cantina Internacional. Es la mejor de esta ciudad, sus licores son los más finos. Está situada frente a Fortich y Spriella, al lado de la relojería de Chapatte.

ENRIQUE ROIG M., JOSE ROIG M.,
Propietario Administrador

Cuatro preguntas

—Si en una noche de luna, o en un día caluroso pasa usted con su señora, y como todas las señoras tienen un gusto adorable, ella desea algo que satisfaga su capricho en cuestión de exquisiteces, a dónde la llevaría usted?

AL IDEAL ROOM

—Perfectamente, y si anduviera con su novia?
—Con más razón, AL IDEAL ROOM.
—Y si con sus amigos?
—Pues, para darme taca, AL IDEAL ROOM.
—Y si anda solo?
—Como soy gente fina, indudablemente IDEAL ROOM, porque cuando se dice IDEAL ROOM, se dice gloria, cielo, delicia, conocidos como son su gusto artístico, su servicio non plus, y sus innumerables encantos que subyugan.

IMPRESA
LA MEJOR DEL PAIS

FOTOGRAFIA
LA MAS ARTISTICA

LIBRERIA ALSINA

Avenida de la Estación, Calle 4ª Norte

NOVEDAD Y ECONOMIA

PAPELERIA
DE GRAN LUJO

ENCUADERNACION
DE PRIMERA CLASE

Manifiesto

Costarricenses:

Os habla en este momento un hombre que—sin egoísmos de ninguna clase—siempre ha militado con el grupo de compatriotas amantes, como los que más, de vuestras libertades; comprobando eso y el amor a las instituciones patrias con hechos, cualesquiera que fuesen las consecuencias dolorosas que cayeran sobre él, mientras otros callaban, que tenían iguales deberes. Para el hombre que os habla, sus empeños por hacer república constituyeron una lucha siempre desigual, porque de una parte estaba el gobierno tirano con la fuerza de las armas y las arcas del tesoro nacional, burlando las instituciones, y del otro estaba el pueblo humilde, poseído de entusiasmos nobles por la República, dispuesto al sacrificio, pero sin dinero, sin armas, espiado, avasallado. Con todo, el que os habla no se arrendó nunca ni por vejaciones, ni por exacciones, ni por destierros: siguió con impulso vigoroso, con las energías de que podía disponer, la lucha por la emancipación del costarricense en su propia patria.

Pues bien, compatriotas: como ya no es sólo la hoja anónima sino la palabra de un candidato, que debiera ser reflexiva, la que insidiosamente expresa calumnias contra Máximo Fernández, éste os dice enérgicamente que rechaza indignado los cargos que sólo la ambición y el odio podrían poner en boca de un hombre recto, o de un hombre que cree tener la cautela y discreción necesarias para conducir nuestra patria por el mar más proceloso que nave alguna haya surcado. Rechaza Máximo Fernández, indignado y dolorido, el cargo de que compañías extranjeras favorezcan de algún modo su candidatura; porque ello, tal como se repite por los enemigos del Partido Republicano, implica el cargo de que hay compromisos desdorosos para la patria.

No al Partido Republicano que conoce muy bien a su jefe, pero sí a gratuitos enemigos, a ambiciosos enemigos, que para regocijarse con su triunfo, desearían hundirme, como han tratado de hundir mi honor, debo decir muy alto, muy alto para que oigan aunque se tapen los oídos: que Máximo Fernández jamás ha tratado, ni tratará nunca, con extranjeros en daño de Costa Rica, ni con su pasividad permitirá, como nunca ha permitido, que se ate el cuello de la Patria al Gobierno de Washington o a cualquier otro que mayor fuerza tuviera; que él no ha forjado un sólo eslabón de la cadena de acontecimientos de nuestra política exterior, que hoy amarga nuestros corazones; y que son muy otros los hombres que activa o pasivamente contribuyeron a ello. Pero que eso no obsta para que en defensa de la soberanía de Costa Rica, el Partido Republicano con él a la cabeza y todos los costarricenses buenos, encuentren sepultura en las faldas de los montes, en los ríos o en las llanuras, combatiendo como hombres por la integridad de la Patria.

El Presidente de la República, Lic. don Ricardo Jiménez, con elocuente voz y alto patriotismo, en diversas ocasiones nos ha enardecido, defendiendo al país de aquellas medidas o convenios de los Gobiernos, que ofrecieran al expansionismo yanqui portillos de entrada justificada a Costa Rica. ¿Iba hoy a contradecir su conducta? ¿No es él, por deber y por razón de su alta magistratura, el centinela avanzado de nuestras libertades? ¿Se tiene o no se tiene confianza en él? ¿Es que Costa Rica debe señalarse como irreflexiva e inscribirse en la lista de los otros pueblos vecinos, y no agotar los recursos que el juicio y la diplomacia ponen en la mano de los pueblos pequeños e inermes? ¿Es que en el siglo xx puede una diminuta nacionalidad subsistir quebrando vidrios, que el gobierno habría de pagar después, y amenazando y revolucionando, antes de saber la verdad de las cosas, exponiéndose a ofender antes de haber sido ofendida?

Si los que en otras horas del brazo yanqui, ahora quieren ya, inmediatamente, perder, dar muerte a la nación, puede que lo consigan con hojas mañosas que lleven al pueblo a un desmán inoportuno. Pero Máximo Fernández y el Partido Republicano aman a Costa Rica, la quieren libre, grande por sus instituciones, y próspera, y por eso agotan los recursos de la cordura, antes de dar un paso trascendental e inconsulto, que podría para siempre abrir a nuestra patria una tumba. Mas si por leyes del expansionismo desatentado de los Estados Unidos, Costa Rica fuere ya víctima señalada, sea para todos los costarricenses de hoy, con Máximo Fernández, su mayor honor y su gloria más alta sembrar sus huesos de héroes junto a los huesos de los héroes del 56.

Máximo Fernández

San José, 27 de julio de 1913.

AL BORDE DEL ABISMO

(Otro paréntesis en la lucha política)

Hay que rebelarse siempre contra las palabras «hechos consumados» y «destino manifiesto.»

Los hechos sólo se consuman cuando los hombres doblan la cerviz al yugo y tienden la mano a los opresores para que se las encadenen.

El destino lo llevan consigo los pueblos y los individuos en su naturaleza misma, en sus sentimientos y en sus ideas.

Los héroes son héroes precisamente porque se rebelan contra el «destino manifiesto» y no aceptan los hechos consumados.

Ajax en la Ilíada, es sublime cuando, al eclipsarse el sol en mitad de la pelea, eleva el puño crispado y grita:

«Omnipotente Jove; devuélvenos la luz, y mátanos luego, si lo quieres!»

«Leónidas—dijo un mensajero al rey espartano—las flechas de los persas son tan numerosas que nublan la luz del sol.» «Mejor—contestó el héroe—así lucharemos a la sombra.»

Un terremoto destruye a Caracas. Los realistas atribuyen el siniestro a la impiedad de los independentes. «¡Pues bien—grita Bolívar—si la naturaleza se opone a la independencia de Colombia, luchemos contra la naturaleza!»

Destino manifiesto era que el fuerte de San Mateo cayera en manos de los españoles. Ricaurte con el gesto de un dios, hizo saltar el polvorín y demostró con ese acto que el hombre puede, echando su corazón en la balanza, variar el curso de los acontecimientos y cambiar la faz de la Historia.

Destino manifiesto parecía que Grecia e Italia, divididas en pequeños reinos y repúblicas quisquillosas, jamás lograrán liberarse de la tutela de Turquía y de Austria. Sin embargo, el alma de Grecia, que dormitaba bajo las ruinas del Partenon, despertó a la voz de Canaris y Botzaris, y recordó en Misolonghi el sacrificio heroico de las Termópilas; y el alma italiana, que dormía bajo la férrea bota del emperador austriaco, despertó a la voz de Garibaldi, Mazzini y Cavour, y tuvo sus días de gloria como la vieja Loba de los Césares.

¿Por qué, pues, hemos de aceptar la suerte que parece darnos el Destino, la Fatalidad, ese *Ananke* supremo ante el que se inclinaban los héroes y hasta los mismos dioses de la Grecia antigua?

Debo una explicación a los valientes hijos de Nicaragua, que se han acercado a mí en son de amarga protesta por algunas frases de mi artículo «Walker ad portas.»

No; Nicaragua no se ha vendido; Nicaragua, es decir, el pueblo del país vecino, es la inocente víctima del imperialismo yankee.

«¡Ay, infeliz de la que nace hermosa!» decía Espronceda, y esta frase abrumadora, es fácilmente aplicable a Nicaragua.

Las excepcionales condiciones en que se encuentra Nicaragua, con sus lagos y su río, tienen la culpa de todas sus desventuras.

Sin la posibilidad de ese canal, Nicaragua sería probablemente un país como El Salvador o el Paraguay.

Ese canal atrajo a Walker, como atrae al ladrón el arca de caudales.

Sus hermosísimos lagos, sus anchurosos ríos, la portentosa fertilidad de sus montañas y llanuras, tan propicias para todo género de cultivo y para la crianza de ganado; sus islas, ricas perlas de un collar roto; la belleza de sus paisajes y la suavidad de su clima, todos estos atractivos, le han sido fatales. La codicia inglesa primero, y la americana luego, han hecho de ese país lo que es actualmente: una misera esclava que se vende al mejor postor en los mercados de Londres y de New York.

¡Pobre nación! Mejor te quisiera vestida de plumas, como una india salvaje, amante de Lempira, de Urraca o Nicarao, en tu hamaca llena de flores o en tu choza de humilde paja, que odalisca en el harem del opulento sultán, con tu cortejo de esclavas y tu guardia de eunucos!

«Puerta dorada del comercio», te llamó Walker, y vino a tí para adueñarse de tu juventud y tu belleza.

«Reina de los lagos», te llamó Inglaterra, y se apoderó de tu Mosquitia, estableciendo un ridículo protectorado sobre los pretendidos dominios de un jefe mosco, patizambo y sucio, a quien un gran Embajador con el pecho constelado de condecoraciones, rendía homenaje en esa farsa que duró tantos años.

Y ahora, Wilson y Bryan vienen a terminar la obra principiada hace siglos por los corsarios ingleses.

Wilson, el representante de un partido que proclamaba el «hands off» en los asuntos de Hispano América.

Y Bryan, el gran claudicador, el que dijo, refiriéndose a nosotros, los hijos de Bolívar, de Hidalgo y de Morazán: «La Providencia nos hizo vecinos; que la justicia nos haga amigos.»

Zelaya era un obstáculo para la dominación americana en Nicaragua. En Washington se decretó su caída. El Cónsul Moffat, y un infeliz de apellido Caldera, se encargaron de infiltrar en el ánimo del borracho Juan Estrada el veneno de la traición. El Partido Conservador nicaragüense, se prestó a esta ignominia, con la misma inconsciencia con que el bando legitimista llamó a Walker en 1855. Y la guerra estalló. Miles de cadáveres cubrieron las campañas nicaragüenses, y hubo por ambas partes estériles proezas y sacrificios que la historia consignará en sus páginas, con los ojos llenos de lágrimas. Cada vez que la lucha parecía decidirse en favor del Gobierno nicaragüense, los Estados Unidos, arrojaban nuevo combustible a la hoguera, soplaban las cenizas de la moribunda revolución y reanimaban el fuego.

Zelaya abandonó el Poder ante la amenaza de la intervención, y lo sucedió el noble, el juicioso y abnegado Madriz. Los Estados Unidos continuaron atizando la revuelta. Tomado el «Bluff», estaba tomado Bluefields. Sin embargo, no fue así. Los americanos prohibieron el bombardeo de la población y obligaron a la cañonera Jerez a levantar el bloqueo. Y Madriz tuvo que abandonar el Poder.

¡Infeliz patriota, varón noble y ejemplar, que este recuerdo, a manera de una guirnalda de siemprevivas, vaya a depositarse sobre tu tumba, a la que descendiste prematuramente, agobiado por tu inmensa pena!

Se sucedieron luego, con rapidez aterradora, el Gobierno de Estrada, la exaltación de Díaz, la revolución de Mena, el resurgimiento liberal y la invasión americana.

Asistimos ahora al último acto de la tragedia.

El ridículo Gobierno de Díaz, tutelado por el Ministro Americano, pide el protectorado; vende el canal, vende los lagos; vende la bahía de Fonseca, y vende, en definitiva, a la misma Centro América.

Costa Rica, por este hecho, queda aislada del resto de sus hermanas, por el Norte, y de la América del Sur, por el Istmo de Panamá; esto es, en breve Costa Rica será una presa segura entre dos protectorados.

En estas circunstancias, nuestro Gobierno debe obrar con energía, a la par que con prudencia.

Es preciso protestar de ese tratado.

Protéstese en términos de alta diplomacia, no importa; pero que entrañen acentos de alta dignidad.

Que nuestro Ministro en Washington conferencie con los diplomáticos de las naciones hermanas, y que se haga una protesta colectiva.

¿Con qué derecho? se dirá. Con el mismo derecho supremo que todas las naciones, grandes o pequeñas, tienen a la vida.

Además, hay antecedentes. El año 57, los representantes de Colombia, Chile, el Ecuador, Perú, Venezuela, la Argentina, Bolivia y el Uruguay, protestaron de la intervención americana en Centro América y de su manifiesta parcialidad en favor de William Walker. Chile, hizo aún más: amenazó con retirar de Washington su representación; y el Perú se mostró a la altura de su hidalguía, facilitándonos armas y algunos militares como Villarriestra.

Medite en esto seriamente nuestro Gobierno, y resuélvase de una vez a calmar la justa ansiedad de nuestro pueblo, dando un paso que nos salve y dignifique en el presente o nos absuelva ante la posteridad.

ROGELIO FERNÁNDEZ GÜELL

ATAQUES SISTEMATICOS

Por la tribuna, la prensa y la hoja volante, se insulta hoy en lenguaje canallasco al señor Lic. don Máximo Fernández, tratándolo de mal patriota, vendido al oro yankee, etc.

Bien conocemos a estos intervencionistas de viejo cuño que, para prestigiarse ante las masas, se envuelven en el manto de un patriotismo barato, y señalan con el índice a nuestro eximio jefe, como si fuera un réprobo.

Para que se vea la justicia de sus cargos; mediten nuestros lectores e háganse el siguiente razonamiento:

Hasta la fecha, se ha esgrimido contra don Máximo el arma del zelayismo. Se ha dicho que si el Candidato Republicano llega al Poder, protegerá a los liberales nicaragüenses y atraerá sobre Costa Rica los horrores de la guerra.

Si don Máximo, en esta emergencia, hubiera protestado ruidosamente de la conducta de los mercaderes de Washington, en vez de esperar juiciosamente la confirmación del cablegrama, a estas horas los duranistas y civilistas estarían vociferando en sus clubs: «¿Ya lo ven ustedes? ¡Al fin resultó aquello! Don Máximo quiere llevarnos a la guerra contra los conservadores de Nicaragua! ¡Pronto tendremos a Zelaya aquí, y el suelo de la Patria se teñirá de sangre», etc.

Pero don Máximo, obrando con gran patriotismo, creyó conveniente esperar la confirmación del cable, a fin de no atraer inconsideradamente sobre nuestra tierra la temida intervención, pues, ¿qué otra cosa hubiera resultado si la muchedumbre excitada lincha a dos o tres yankees y destruye propiedades extranjeras? Entonces, por un acto irreflexivo, Costa Rica se vería en el triste caso de dar humillantes satisfacciones. No ha sucedido así, gracias a la cultura de nuestro pueblo; pero ese acto de momentánea abstención del Partido Republicano, ha valido a don Máximo el epíteto de traidor, yanquista, etc., cuando si hay alguien amante de su Patria es él, que ha sacrificado siempre por ella sus personales ambiciones.

Para estos patriotas de nuevo cuño, jamás don Máximo hará nada bueno... excepto el día en que llegue a la Presidencia, que entonces se disputarán el honor de tenerle el paraguas y el sombrero.

Mientras tanto, si protesta, zelayista; si no protesta, yanquista.

Total en el fondo: una inicua explotación del patriotismo.

PERSEO

Importante declaración del Gobierno de los Estados Unidos de América

El Gobierno de Costa Rica ha recibido de su Ministro en Washington el siguiente cablegrama:

Deposito en Washington el 26 de julio de 1913, a las 10 y 20 p. m.

Recibido en San José el 27 de julio de 1913 a las 7 y 55 a. m.

A Relaciones

San José.

Habiendo tenido noticia de que hubo una manifestación de protesta

el viernes último, el Secretario de Estado de Estados Unidos invitó me a una conferencia, declarándome que no hay motivo para ello y rogándome asegurara al Gobierno de Costa Rica que el Gobierno de Washington no tiene ningún intento de imposición; me dijo que la enmienda a la Convención del Canal de Nicaragua tenderá menor extensión y únicamente con respecto a Nicaragua.

CALVO

INFORMACION TELEGRAFICA

De Escasú

Julio 27.

Reunión Republicana espléndida; oradores señor Merlos y compañeros estuvieron a la altura de su deber; en nuestro Club no se pudo contener nuestros copartidarios; duranistas en número de diez y ocho hicieron reunión la cual a los quince minutos fue disuelta.

Jesús Alvarado

De Cartago

Celebramos lujosa reunión en Paraiso, siendo los oradores muy aplaudidos. Pasamos a Cartago y allí hicimos reunión en Taras y por la noche en el Centro de Cartago. Mucha concurrencia en ambos lugares. Hicieron uso de la palabra oradores de San José.

Corresponsal.

De Orotina

Julio 27.

Anoche hermosa reunión, oradores Umaña, frenéticamente aplaudidos, hablaron además don Jenaro Cordero y don Ramón Zúñiga, hoy fueron a San Mateo, pero siempre nosotros tuvimos otro concurrenciosa reunión tomada la palabra, el inteligentísimo compañero don Ramón Jiménez Arias, y otro orador que nos vino de la republicana Puntarenas, Cordero y los dos fueron entusiastamente aplaudidos.

Enrique y Ricardo

De Liberia

Julio 27.

Esta noche más de 300 republicanos, hicimos una hermosa manifestación de protesta, contra la amenaza del protectorado zanquí. Vivas atronadores a Costa Rica independiente y al Partido Republicano!

Rafael Rivera, Leonardo Rodríguez, Manuel Santos Virgilio Salazar, Francisco Mayorga R.

De Río Segundo

Julio 25.

Hemos celebrado una lujosa reunión con elementos de lo mejor de este pueblo, que llenos de entusiasmo aclaman a nuestro digno candidato el Licdo don Máximo Fernández.

Zeledón y Fonseca

De Cañas

Ciento treinta valientes republicanos asistieron a la reunión de hoy; esto sin necesidad de ocurrir a nuestros copartidarios de los barrios, como hacen los rojos, que a pesar de sus afanes no han podido verificar una reunión que demuestre la mayoría de que hacen risible alarde.

CORRESPONSAL

De Paraíso

En la estación de aquel pintoresco lugar, esperaba a la comisión que iba de esta ciudad, un numeroso grupo de republicanos. Muchas banderas azules flamearon en el momento en que la comisión se apeó del tren. Componían la comisión los señores don Ezequiel Gutiérrez, don Francisco Boza Cano, don Gregorio Soto y don Jorge Pacheco, vecino de Cartago.

A las doce del día se celebró la reunión en el patio de la casa de un señor Jiménez. Habían lo menos sesenta personas que escuchaban la voz de los oradores.

Subió primeramente a la tribuna un jovencito vecino de Cartago de apellido Redondo, que fue muy aplaudido. Luego hizo uso de la tribuna don Gregorio Soto, quien con un discurso concurrencioso, arrancó aplausos de la concurrencia. Luego subió a la tribuna don Francisco Boza Cano, a quien, en momentos en que empezaba a hablar, le a somaron por entre un cañaveral una bandera roja y él indignado, dijo: «Si ya veo el espíritu de Rafael Iglesias que está en penas. Con la única diferencia que ahora ya no nos asusta ese cadáver político. Cayó ese muerto para nunca jamás levantarse».

Luego habló un señor Pacheco y por último el Licenciado Gutiérrez, quien con palabra sonora y fuerte, habló de los ideales del Partido Republicano y de lo nefando que será para él llegando al Poder Iglesias o Durán. En mucho orden terminó la reunión.

Corresponsal

De Zarco

Julio 28.

Oradores Boza Cano y compañeros hicieron brillante y patriótica defensa en compañía de nuestro orador; pueblo muy animado, pues respondieron lo merecido al orador español civilista.

Corresponsal

De Atenas

Julio 24.

Los civilistas de este cantón, en su afán de meter mona, y de asustar con la vaina vacía, se empeñan en

publicar sus directivas, para cantar a gazzate tendido que Atenas es civilista.

Y nosotros; los republicanos, los que nos podemos llamar dueños del pueblo, los examinamos sus decantadas directivas para ponerlas en el propio lugar que a cada uno le conviene, porque, si ellos no las saben distinguir, los enseñaremos a eso y es como sigue; no son del centro; Emilio Salas, Espíritu González, Policarpo Salas, Esmeraldo Salas, Marco Aurelio González, Roque González y Victoriano González, que corresponden al barrio de Jesús, Ildefonso Castro, del barrio de la Concepción. Antonio J. Ibarra; arabe, ambulante vendedor de tiliches y ropa hecilla. Guillermo Jenkins; ingles; y su naturalización en el país y Florentino Calderón, Abel Chávez, Dolores Corella, Amado Umaña, Amador Contreras y Juan Vindas, son mejores.

Y por último nos regalán diciéndonos que ann les quedan 50 adhesiones mas, y quien sabe por qué no las publican, (si será que ya les tienen el ojo echado). Estos son los que transigen y se entregan de lleno ha soportar junto con Rafael Iglesias la pesada carga de sus desmanes atropellando las libertades públicas en ocho años de asaltada presidencia, amenazando esos actos un subido número de viudas, una infinidad de huérfanos y otros tantos flajelados y escarnecidos por el candillo de los rojos que manchan la historia de nuestra patria.

Verídico

De Heredia

Fabricación de protestas

El número de «Regeneración» correspondiente al 23 del corriente, aparece una protesta suscrita por José María Villalobos, por medio de la cual manifiesta que se separa del Partido Republicano y se pasa al Civil.

No sabemos de donde ha sacado ese niño que el republicanism lo haya contado alguna vez en sus filas o que su nombre aparezca en alguna de nuestras listas de ciudadanos votantes, pues por más que lo hemos buscado no parece, y así debía ser, pues es menor de edad.

La cosa fue confeccionada entre imberbes: hasta los testigos Antonio Recia y Pedro Viquez A. son menores; Recia extranjero a quien nadie mete en nuestra política.

Es necesario que los señores propagandistas, aunque reciban buena ganancia por cada protesta que arrancan, procuren que éstas no sean de ningún bebé y que los testigos tampoco usen bibelón; sobre todo que la protesta tenga fundamento.

Corresponsal

De Juan Viñas

Julio 24.

El Jefe Político a mandado limpiar las calles para esperar a Cleto Durán. ¿Por qué no las limpiarán para el día de nuestra patrona?

Trinidad Cordero, Alfonso Rivera

De Juan Viñas

Julio 27.

Duranismo muchos prestados pueblos diferentes.

Alfonso Rivera

De Turrúcares

Julio 27.

Reunión con 80 republicanos. Duranismo no hubo quórum.

Aguileo y Valladares

De Grecia

Julio 27.

Lujosa reunión republicana; el civilismo se despedaza; hubo protestas legales en nuestra tribuna y fuertes aplausos regocijaron el nuevo triunfo.

Villegas

De Acosta

Julio 27.

Gran reunión republicana. Enemigos duranistas en corrillos blasfemaban. Están ya derrotados. El triunfo es nuestro.

Corresponsal

De Santa Ana

Julio 26.

La fiesta de Santa Ana, muy animada, todo en orden. El señor Jefe Político, como los policiales de aquí y los que vinieron de San José, se han portado a la altura de su deber.

N. Castro O.

De Puntarenas

Julio 26.

En Chomés, los republicanos celebraron dos hermosas reuniones ayer día de Santiago patrón del lugar. Retados por un civilista, hicieron uso de la palabra con ánimo de enlazar reposada discusión en el seno

del club rojo, dos de nuestros mas ardientes defensores del ideal costarricense; pero fue don Agustín Guido, tratado tan poco caballerosamente por el mismo que ofreció la tribuna, que tuvieron que abandonar aquel recinto, después de haber hecho oír su vigorosa voz de protesta don Alcides Rivera, dejando al darle salvable lección de moral cívica, avergonzando al imprudente que ofendió al compañero Guido y a la causa republicana. Por la noche hizo su debut como orador republicano el noble joven Mateo Albertazzi, que con entusiasmo que le honra, enalteció nuestros ideales santos. Hablaron también Guido, siempre reposado y Rivera que afeó el proceder de los acaudalados opresores del infeliz chomé. Sus frases de verdad, de gran efecto por su indignación de libre, impresionaron al enemigo que sintió una punzada a cada gesto del altivo acusador de los explotadores del trabajador. La jornada fue magnífica. El pueblecito desalojó poco a poco al duranismo ya d cabida orgullosamente al partido republicano, que triunfante en todas partes, se enciñera ya en el corazón de los choméños.

Corresponsal

De Juan Viñas

Julio 27.

Tuvimos lujosa reunión; más de noventa republicanos. Desfile duranista muy lucido; doscientos sesenta y cuatro y cuatro niños; doce de Juan Viñas, el resto de Cartago, Alajuela, Heredia, San José, Turisno, La Gloria, Turrialba, El Sitio, Capelladas, Pacayas, Cervantes, Santa Cruz, Chis.

Posada Cano

En Coronado

En este bellísimo valle, uno de tantos Puerto Arturo del republica-

nismo, celebraron espléndida reunión con asistencia de todo el pueblo.

Llevaron la palabra el esforzado soldado Licenciado don Carlos M. Salazar, el fogoso y valiente orador Licenciado don Alonso Pérez Calvo, don Juan María Esquivel y un apreciable yecino de Coronado. Los oradores fueron ovacionados.

En Guadalupe

En esta villa, siempre republicana, se celebró a las 7 p. m. una hermosa reunión de nuestro Partido con numerosas y señoritas que dieron con su presencia gran realce a la reunión.

Ahí oímos la palabra del Coronel Santos, llena de amor por esta patria, que lo es suya también; escuchamos al incansable Licenciado don Alonso Pérez Calvo, al Licenciado don José M^o Chinchilla, don Nicolás Gutiérrez, a un niño Castro y dos oradores más cuyos nombres no recordamos.

Fue esta una fiesta hermosa.

De San Mateo

Julio 27.

La Comisión integrada por Umaña, Permin y Rubén, reunió a los republicanos y con hermosa concurrencia predicaron sus doctrinas esplendorosamente. Civilismo reunió en escaso número por 10 minutos no más

Sebastián Blanco

De Atenas

Julio 27.

Hermosa manifestación republicana. La comisión sale de San José, Los Angeles y Desmonte. Duranismo en número de 13 reunió con faquin de comisión. La fatalidad los persigue ¡trece!

Corresponsal

Don Máximo en Sta. Ana

flores y palmas. Fue esta la nota más simpática de nuestra entrada a Escasú; el entusiasmo del Lic. Fernández aumentó ante aquella sencilla pero elocuente muestra de cariño y adhesión.

¡Qué feliz se habría sentido el doctor Durán si él hubiera tenido igual recibimiento!

Así pues, sobre una alfombra de flores y palmas, y con aplausos y vivas, se despidió el Licdo. Fernández del valiente pueblo de Escasú, donde con tanta espontaneidad y afecto se le recibió, continuando su marcha gloriosa hacia Santa Ana en medio del despecho de nuestros enemigos, que preveían ya, el hielo con que iba a ser recibido el doctor Durán. Para que cualquiera de nuestros enemigos se convenzan de estas verdades, puede hacerse un paseo a Santa Ana y podrá ver por sus propios ojos, que todas las casas de ricos y pobres están adornadas con «Vivas Fernández» y con el retrato de nuestro Jefe.

Al llegar a la villa de Santa Ana estaban reunidos en dos filas más de doscientos cincuenta republicanos a la cabeza del importante vecino y valiente republicano don Víctor Castro Orozco. La banda, toda ella llevando en sus instrumentos lazos azules, recibió al ilustre Jefe con los dulces acordes de nuestro hermoso Himno Republicano.

El Licdo. Fernández y su cabalgata que llegaba ya a cuatrocientos jinetes, pasó triunfalmente por en medio de aquellas filas republicanas y nuestro Jefe con sombrero en mano saludaba entusiasmado a la multitud de partidarios, entre los que descollaban distinguidas damas y hermosas y gentiles señoritas, todas ellas vestidas de azul.

Acto continuo se dirigió el Licenciado Fernández junto con sus compañeros a un local cerrado, donde debíamos dejar las bestias para ir a almorzar y luego continuar la marcha al vecino barrio de Piedades, lugar fijado para celebrar nuestra reunión republicana.

La parada en Santa Ana tuvo por objeto asistir al almuerzo que se le ofreció al Licenciado Fernández y sus acompañantes, y aún cuando se había preparado una festecita en la que iban a tomar parte unas niñas, con sus dulces canciones, entrega de perfumados ramos de flores al Ilustre Candidato, y discursos en la tribuna que se había levantado al efecto: se vió nuestro Jefe, en el caso de declinar este honor, por no estar anunciada la reunión en Santa Ana, sino en Piedades; así pues, nos limitamos en Santa Ana a almorzar.

El almuerzo se sirvió en una espaciosa casa, donde se había adornado primeramente el comedor, con flores y banderas azules, y en el lugar del honor, fue colocado el retrato del gran patrio Licenciado Fernández.

La mesa tenía la forma de una herradura (símbolo de suerte y felicidad) y ocuparon sus asientos el Licenciado Fernández, al centro y a uno y otro lado sus amigos, de San José y Santa Ana, entre los que vimos a importantísimos vecinos de esa villa: el Licenciado don Zacarías Guerrero y don Víctor Castro Orozco.

Una orquesta compuesta de competentes profesores, nos regaló los dulces acordes del Himno Republicano

canó y de otras piezas que llenaron de alegría aquella agradable fiesta.

El almuerzo, sencillamente, como es todo lo republicano, fue servido por simpatísimas republicanas que vestían de azul y traían en su pecho y al lado del corazón, el retrato del querido candidato.

Concluido el almuerzo montamos de nuevo a caballo y continuamos nuestra gira hacia Piedades, cuya población es netamente republicana, y no solamente republicana, sino adicta personalmente al Licdo. Fernández. Allí hay hogares donde se quiere entrañablemente a don Máximo.

La reunión se efectuó en la Plaza de Piedades, y lo que más llamó la atención fue el hecho de que la tribuna que se había levantado en aquel pueblo sencillo pero honrado, no era una tribuna con pedestal de oro y granito, sino una simple carreta. Aquellos nobles vecinos de Piedades tuvieron una ocurrencia sublime, ganaron el dinero para el sustento de sus familias con sus instrumentos de labor, y uno de éstos, la carreta, había de servir al Candidato y demás oradores, para subir a él y desde ahí con aquella sencillez proverbial de nuestros campesinos, hacer uso de la palabra republicana.

Después del elocuente y sincero discurso del Licdo. Fernández, que llevó el entusiasmo a todos los pechos republicanos que actualmente le escuchaban, pues en cada palabra que pronunciaba se aspiraba la verdadera democracia y el verdadero amor a la patria costarricense; hicieron uso de la tribuna don Bolívar Mantero, don Hernán von Bülow, el Licdo. don Alonso Pérez Calvo, el doctor don José María Barriónuevo y don Juan Gómez.

Así como el Licdo. Fernández bajó de la tribuna en medio de atronadores aplausos y vivas, así mismo los fogosos y valientes oradores conquistaron también nutridos aplausos. Terminada la reunión se dirigió el Lic. Fernández con su acompañamiento a casa de don Justino Porras, donde se sirvió un sabroso refresco a la concurrencia; y ahí nuestro candidato lleno de emoción y de alegría dió al adicto pueblo de Piedades las más sinceras manifestaciones de su gratitud por la espontaneidad y cariño con que se le recibió.

De regreso para esta ciudad y antes de llegar a Santa Ana, un grupo de duranistas que iban para Pacana, agredió a la policía que para guardar el orden en Piedades había sido

enviada; al mismo tiempo cargaron esos rabiosos duranistas contra los republicanos que supieron defenderse gallardamente.

Esta colisión no tuvo importancia, pero sí es de notar y con tristeza lo decimos, la incorrección de los duranistas—no solamente con los republicanos, sino con la misma policía, que se envió cabalmente para dar garantías a uno y otro bando.

Se ha dicho que los duranistas pensaban atacar al Lic. Fernández, pero esto no es cierto, pues nuestro Jefe que iba a la cabeza de la manifestación hacia rato había pasado del punto donde hubo la colisión, por lo cual no pudo ver lo que a sus espaldas y a larga distancia ocurría; desmentimos así el telegrama de uno de los revoltosos duranistas, publicado ayer en la prensa verde—y en el cual trasmitía a su candidato la mentira de que el Lic. Fernández estaba en medio del encuentro disparando tiros.

Al pasar por Santa Ana, el Licdo. don Zacarías Guerrero obsequió al Ilustre Candidato y amigo, con un gustoso refresco, que fue servido sin que ningún juguete desmontara. Seguimos nuestra marcha para la capital y cuando la cola de la gran manifestación pasaba frente a la plaza de Santa Ana, unos duranistas agredieron a los republicanos, y en esta nueva agresión habríamos tenido quizá que lamentar desagradables consecuencias a no haber sido por la serenidad y prudencia de los republicanos.

Llegamos a San José bajo la lluvia a las 6 p. m., y la entrada de nuestra cabalgata republicana fue un verdadero triunfo, pues en todas las esquinas y a lo largo de la Avenida Central estaban apostados inmensos grupos de republicanos, que saludaban entusiasmados al Lic. Fernández.

En este día memorable de la presente campaña electoral, no tenemos más que lamentar las agresiones duranistas, con lo que han probado la impopularidad de su causa.

Estos señores parecían perros rabiosos, tales fueron las furias que mostraron al ver el fracaso de la manifestación verde a Santa Ana. Parece mentira que personas caracterizadas del partido duranista, tuvieran el atrevimiento de arrancar de los arcos que los republicanos levantaron, las inscripciones con que aquellos pueblos siempre honrados y viriles, saludaban a su digno Candidato.

CRONISTA

ALREDEDOR DEL MUNDO

Washington, 25.—El Senador Bacon Presidente de la Comisión de Relaciones, confirió con el Presidente Wilson sobre la mediación de México. Bryan opina que el Gobierno debe intervenir salva invitación de México. En los círculos oficiales y diplomáticos se comenta la mediación. El presidente entrevistado declaró extraordinariamente que es partidario de la intervención; que la considera una solución factible para establecer la paz. El Ministro de la Guerra desmintió los rumores de los preparativos para la intervención armada. El embajador Wilson llegará el sábado. El Senador Hitchcock de Nebraska propone la anexión de la parte Norte, Noroeste de México en compensación de las pérdidas de vidas y propiedades americanas ó la formación de una nueva nación en la parte Norte. Costa Rica presentó una formal protesta contra el proyecto del Protectorado sobre Nicaragua, agregando que es una violación del tratado de 1888 entre Costa Rica y Nicaragua. Anunciase para esta noche un mitin popular en Costa Rica.

Washington, 25.—Se considera muy importante en el Departamento de Estado el telegrama de la prensa afirmando que el proyecto de Bryan causará ansiedad en la América Latina. Se ha leído también con mucho interés el telegrama al «Herald», del Presidente del Salvador. El Departamento de Estado insiste en manifestar que el protectorado garantizaría la independencia y causaría el desarrollo comercial que sería muy ventajoso; que se desea que no sea frustrado el proyecto de confederación centroamericana, que hasta la vez no se ha realizado y se ha quedado sólo como especie de ideal. Los comentarios de la prensa fortalecen el sentimiento de una cooperación de los Gobiernos de Argentina, Brasil, Chile y Perú quienes consideran las condiciones de Centroamérica como una mancha para toda la Unión Panamericana.

Washington, 25.—La China envió a los Estados Unidos 725,750 por la indemnización de los boxers. Regreso Bryan de dar conferencias en el centro Este. Se suspendió la sesión del Gabinete a fin de permitir al Presidente conferenciar con Bryan, sobre los detalles de la situación de México. En la Cámara el representante Clark de Florida presentó una resolución confirmando en la creencia de que la doctrina Monroe contiene una referencia indirecta a la situación del Japón y Méjico. Hizo moción para que se abandonara a las Filipinas cuando se haya organizado un gobierno leal y estable. Bryan entrevistado ridiculizó la idea de su intervención personal de Méjico como árbitro. El Presidente aplazará la conferencia con el embajador hasta el lunes. En editorial el «Washing-

ton Post», comentando la mediación recuerda el proyecto que Barrett presentó a Knox del envío de una triple comisión para evitar la intervención. Lo criticaron entonces debido a celos personales; hoy lo congratulan porque armonizan con la idea del Presidente. El «Post» dice que se debía probar el proyecto de la soberanía de Méjico y los sentimientos generales de la América Latina. Las comunicaciones ferroviarias de Tampico y San Luis de Potosí fueron restablecidas con las minas de petróleo, propiedades inglesas y americanas.

Nueva York, 25.—Los diarios aseguran que el Presidente enviará a Bryan a Méjico; llegó el Embajador Wilson, declaró a los periodistas que es obra de justicia proteger los intereses americanos y de los otros extranjeros durante la revolución de la ciudad de Méjico.

Se me acusa, dijo, de colaboración a favor de Huerta y haber telegrafiado a los cónsules de apoyar al Gobierno a fin de restablecer el orden y la paz. Durante un siglo ha sido costumbre reconocer a los gobiernos de pacto. Afirmó que los rebeldes no mandan ningún Estado, y que los Estados Unidos no comprenden que los revolucionarios son bandidos aunque se llamen constitucionales. Mi conducta se dirigió únicamente a salvar vidas. Si Huerta cayera habría anarquía completa. Un millón de bandidos gozarían de inmunidad y se dedicarían al bandolerismo. La guerra es más remunerativa que otros trabajos. La mayor parte de las noticias de los periódicos son falsas. Muchísimos americanos peregrinos están a favor de la intervención; que si no se hubieran unido Huerta y Díaz, la capital hubiera quedado reducida a ruinas. Se declaró en favor de la mediación. Dice que no es práctico el proyecto de Barrett, de la triple intervención de los Estados Unidos y Snd América y que no es aceptable la intervención armada, porque causaría el resentimiento de la América Latina.

«El Sun» dice en editorial concerniendo al proyecto de mediación: Estados Unidos se pondría en ridículo ante el mundo enviando a Bryan a Méjico para pacificar la guerra civil, y pregunta qué recibimiento habríamos dado nosotros a emisarios semejantes de parte de la Reina Victoria y Napoleón, durante nuestras dificultades internas que hubieran venido a darnos consejos gratuitos. Es inútil enviar a un conferencista, a un estadista oratario a predicar la paz. México es actualmente el peor lugar para enviar predicadores que vayan a rivalizar con la artillería que han reemplazado por un rató a la oratoria. En caso de intervención armada los dos partidos se unirán y nos atraeríamos el odio de esa América Latina»

PROTESTAS DE CARTAGO

Pobre Doctor!

Yo, Jerónimo Porras, protesto de la firma que di por el Partido Duranista por haber sido engañado por el Lic. don Jenaro Leiva y otro señor que no conozco, y me afilio al gran Partido Republicano que tiene por lema la verdad y por candidato al valeroso y honrado ciudadano Lic. don Máximo Fernández.—San Juan de Tobosi, julio 23 de 1913.—Por Jerónimo Porras que no sabe firmar.

R. Mora R.

Testigos: Dolores Fonseca, Pablo Hidalgo M.

Pobre Dr., cómo lo dejan solo por todas partes!

Convencido del error tan grave en que incurri al dar mi firma por el Partido Duranista que vive y se sostiene con el engaño y es por lo tanto orgulloso y por ende enemigo de la clase humilde y trabajadora, protesto de esa firma y me adhiero lleno de júbilo y entusiasmo al gran Partido Republicano que es el que sustenta la causa noble y santa del pueblo, y el que postula al Lic. don Máximo Fernández, ciudadano merecedor de consideraciones por sus grandes virtudes públicas y privadas, por su valor y por su mil veces probado patriotismo. Y para que conste, firmo con testigos.—Tucurrique de Cartago, julio 23 de 1913. Rogado de Arturo Calvo,

Jorge Pacheco

Testigos: Fidel Zúñiga, Ignacio Solís.

Se queda solito el Doctor!

En mala hora y bajo la perfidia del engaño, di mi firma por el Partido Duranista, pero reconocido mi error me aparto de ese partido olímpico y orgulloso y me afilio de buen grado y con todo corazón al gran Partido Republicano que postula al virtuoso patrio Licdo. don Máximo Fernández en quien tengo esperanzas de que sí pueda seguir llevando a Costa Rica por la buena senda en que felizmente la lleva nuestro actual ilustre Presidente.—Juan Viñas, julio 16 de 1913.—Rogado de Isidro Muñoz que no sabe firmar,

Ramón R. Bejarano

Testigos: Saturnino Gómez, José Cabaldecas.

Protesta

Protesto de la poca formalidad que usan los propagandistas del Partido Duranista, pues mi nombre que siempre ha figurado en las filas republicanas lo han incluido en el número de sus adeptos, cosa de todo punto imposible. Mi firma no será jamás para el hombre que mira con orgullo a los hijos del pueblo, y sí para el Jefe que los defiende con lealtad como el Licdo. don Máximo Fernández.—Cot., 24 de julio de 1913.

Bernardo Méndez

Testigos: E. G. Ortuño, Jesús Morales.

Protesta

Los Cleto-Duranes sin consultarme para nada hicieron uso de mi nombre para ponerme en su Directiva, cosa que jamás he pensado, pues yo siempre consideré el grupo olímpico como enemigo de mi patria. Por lo tanto liago constar que mi firma debe excluirse de tal Directiva, y me quedo neutral para dar mi voto por el candidato de mis simpatías.—Cot. de Cartago, julio 24 de 1913.—A ruego de Casimiro Delgado que no sabe firmar,

Rodolfo Méndez

Testigos: E. G. Ortuño, Malaquías Morales.

Aclaración y Protesta

Hago constar que yo no he autorizado a nadie, propagandista ni particular para que haga figurar mi nombre en lista ni directiva Duranista por que mi simpatía ha sido siempre hacia el Partido Republicano que es el partido que respeta las instituciones y la santa religión y que da garantías a la clase trabajadora, en consecuencia hago efectiva mi simpatía adhiriéndome desde ahora de todo corazón y convicción al partido que proclama al Lic. don Máximo Fernández A.

Rogado de Félix Morales, que no sabe firmar,

Eduardo Jiménez R.

Testigos: Rafael Guzmán C., Luis R. Cubero.

El Carmen de Cartago, julio 24.

Pobre Doctor!

Yo, José Vega Calvo, llamado sólo José Calvo, en la directiva Duranista de Llano Grande, que se ha

publicado, declaro: que en este barrio no hay ningún José Calvo, y que por tanto, la generalidad de las personas han creído que soy yo el aludido. Por tanto, declaro que soy y seré fernandista, y que tengo a mucha honra formar en las filas del Partido Republicano.—Cartago, 24 de julio de 1913.—A ruego del señor José Vega Calvo, que no sabe firmar,

Domingo Calvo Barquero

Testigo: José María Robles A., Félix Mata Valle.

Pobre Doctor!

Engañado en un momento de irreflexión por miembros del Partido Duranista, presté mi adhesión a la candidatura del Doctor don Carlos Durán; pero hoy, llamado por mi conciencia, retiro aquella adhesión y abroza la causa republicana, que postula al Licenciado don Máximo Fernández, para Presidente de la República en el próximo período de Gobierno.—Dulce Nombre de Cartago, 19 de julio de 1913.—Rogado del señor Rómulo Brenes Rojas, que no sabe firmar,

Vicente Villalta

Testigos: Cornelio Córdova, Manuel Dittel.

Cómo engañan al pobre Doctor!

Yo, Domingo Calvo Barquero, sabedor de que se me ha incluido como Presidente de la Directiva Duranista de Llano Grande de Cartago, declaro que yo no he dado mi consentimiento para ello; pues yo soy fernandista convencido, y quiero militar en las filas del Partido Republicano.—Cartago, julio 24.

Domingo Calvo Barquero

Testigos: José María Robles A., Félix Mata Valle,

Malas artes duranistas!

Se que los duranistas de mala fe me hacen figurar entre los de su directiva del Llano del Tigre, y como ese es un abuso porque yo ni les he dado mi firma ni los he autorizado para ello, declaro si que eso es verdad, me borren de su directiva, porque yo soy republicano por el convencimiento que tengo de que el Partido Republicano es el que proclama la Verdad, la Libertad y el Honor; y que mi voto será para el digno ciudadano Lic. don Máximo Fernández.—Llano del Tigre, julio 20 de 1913.—Rogado de Cipriano Ilauma que no sabe firmar,

Rafael Piedra V.

Testigos: Rafael Piedra R., Abel Fonseca.

Protesta

Cometí una ligereza al dar mi firma por el Partido de Durán; pero ahora que he visto y comprendido que si ese tal partido llega al poder será enemigo del pueblo y peligrará nuestra Santa Religión, reconozco mi error, retiro esa firma que en mala hora di y me adhiero al gran Partido Republicano, porque en él sí veo al amigo del pueblo y al protector de la Religión y para que conste, firmo con testigos en el barrio del Dulce Nombre de Cartago, a los 24 días del mes de julio de 1913.—Rogado de don Nicanor Hernández,

Eduardo Jiménez

Testigos: Juan R. Monge, Luis R. Cubero.

Protesta

Protesto de que me hayan puesto en la directiva Civilista de Cipreces sin mi consentimiento, pues yo no he autorizado a ninguna persona para que haga uso de mi nombre; so y seré siempre republicano.

Rafael Redondo

Testigos: Jorge Pacheco, Juan Hernández. Cipreces de Cartago, julio 25.

Protesta

Habiendo encontrado mi nombre como miembro de la Directiva del Partido Duranista, lo cual yo no he autorizado a ningún duranista para semejante proceder, rectifico que yo siempre he sido y seré Republicano fernandista y yo se firmar.—San Juan de Tobosi, julio 20 de 1913.

Remigio Badilla

Testigos: Pedro Arias, Juan Badilla, Rafael Mora R., Manuel Quezada.

Protesta

Yo, Miguel Garita Sanabria, hago constar que sin mi consentimiento se me ha incluido como vocal de la Directiva Civilista de Cipreces. Que protesto contra ese abuso, y me declaro neutral, reservándome el derecho de votar a su tiempo, por el candidato de mis simpatías.—Cartago, 20 de julio de 1913.—A ruego del señor Garita que no sabe firmar,

Eusebio Barquero

Testigos: Francisco Ortiz, José Ortiz.

Véalo y júzguelo

La Empresa de Funerales de A. LANDERGREEN, 50 varas al Norte del Telégrafo, tiene el gusto de avisar al público que ya recibió el magnífico

CARRO FUNEBRE ESPECIAL

el que es digno de inspeccionarse por su precioso trabajo artístico y el que sin disputa es el mejor que ha llegado a Costa Rica.

Nuestra Empresa no escatima gastos para ofrecer al público lo más moderno y lo mejor en el ramo de Funeraria.

Rogamos tomar nota que nuestros precios han sido considerablemente rebajados en las cajas mortuorias y demás servicios de nuestro ramo.

NOTA IMPORTANTE:—Toda persona de la capital que compre en nuestra casa una caja desde Veinticinco colones, se le dará el servicio de un magnífico Coche Fúnebre de segunda, ABSOLUTAMENTE GRATIS.

Fábrica Industrial de Aguarrás

MARCA AGUILA

Frente a los depósitos de la Compañía Constructora Inglesa
Línea férrea al Pacífico
DE VENTA EN TODAS PARTES

L. M. Ortuño & Co.

Propietarios

Apartado No. 246

Nueva Relojería

de FRANCISCO MÜLLER

La primera en su clase. Surtido completo. Servicio esmerado

Precios sin competencia

FRENTE A LA PLAZA DE LA ARTILLERIA

La Mejor

¿Quiere Ud. una buena máquina de escribir?

Compre una UNDERWOOD Quedan pocas

Tengo además cintas de copiar y cintas que dan escritura incopiable; la mejor para testimonios de escrituras y documentos públicos.

RAFAEL A. FERNANDEZ
Unico Agente en Costa Rica

Apartado 406.

SEÑORES MAESTROS, OFICINISTAS Y CONTABILISTAS



PARTIDO REPUBLICANO

Se recomienda a todos los partidarios el uso constante de la insignia, lo mismo que la colocación en el frente de sus casas, de los vivas y retratos del Candidato.

La Directiva